

Synthèse Chapitre 3 : La seconde guerre mondiale :

Le 1^{er} septembre 1939, pendant sa politique d'annexion, Hitler et son armée envahissent la Pologne. Le 3 septembre, après être restées passives, la France et L'Angleterre déclarent la guerre à l'Allemagne. Ceci marque le début de la Seconde Guerre mondiale.

Ce conflit qui a duré de 1939 à 1945, a opposé deux camps : le camp de l'Axe (Allemagne, Italie, Japon) face aux camp des *Alliés* (Royaume-Uni, URSS, États-Unis, Chine et la France).

Tous ces pays ont des idéologies différentes :

- L'Allemagne est sous le régime nazi de Adolf Hitler, celui-ci veut conquérir un nouvel espace pour son soi-disant « peuple supérieur » (les Aryens) et veut l'extermination des juifs d'abord en Allemagne, puis de toute l'Europe. Il veut aussi détruire le régime communiste présent en URSS.
- Les Anglais et les Américains présents dans le camp des *Alliés* veulent détruire la tyrannie nazie en Allemagne de Hitler.
- L'état fédéral de l'URSS, veut montrer à toute l'Europe la supériorité du régime communisme.
- Le Japon veut exploiter l'Asie centrale en commençant par la Chine.

La **seconde guerre** mondiale a été avant tout une guerre planétaire et totale. Planétaire car les combats se sont déroulés sur plusieurs continents, principalement en Europe, autour du bassin méditerranéen, en Asie-Pacifique.

La guerre est aussi totale car dans tous les pays, la mobilisation est totale. 90 millions de soldats combattent. Les civils sont aussi beaucoup utilisés notamment dans l'industrie qui se reconvertit dans la production d'armes, de munitions, d'obus, de véhicules blindés, etc...

Mais la guerre n'est pas gratuite, tout cela a un cout. Pour financer le conflit, les Etats mettent en place des impôts. Donner à l'Etat devient un devoir citoyen. De la propagande est également largement utilisée. Les États-Unis vont essayer d'augmenter au maximum leur puissance économique pour devenir un « arsenal démocratique » afin de faire pression sur les ennemis. Les colonies ne sont pas exclues, elles participent grandement à la guerre en envoyant des hommes et des matières premières aux pays.

La violence de la guerre est inédite, les belligérants sur le front-est massacrent leurs prisonniers. Ils ciblent les civils qui se font tuer sans aucun moyen de défense. Les bombardements se multiplient notamment en 1940 où l'Allemagne va attaquer en force l'Angleterre pour tenter de faire tomber le pays. Les Alliés répliquent en 1942 en bombardant à leur tour l'Allemagne et le Japon.

De 1942 à 1943 a lieu la bataille de Stalingrad, une des batailles la plus meurtrière . Elle montre la volonté d'anéantissement des pays entre eux. 80% de la ville va être détruite tellement les bombardements sont nombreux. En aout 1945, les États-Unis envoient deux bombes atomiques au Japon sur Hiroshima et Nagasaki.

Mais tout ceci n'est rien comparé aux abominations réalisées par les nazis. Après la conquête de la Pologne, les Allemands vont enfermer les juifs polonais dans des ghettos (des quartiers où les juifs ne peuvent pas sortir), beaucoup meurent de faim. Mais en 1942, Hitler trouve que cela ne va pas assez vite, il va donc organiser avec ses partisans la « solution finale » ils vont donc être déportés pour être amenés dans des nouveaux camps d'extermination.

En 1941, les Allemands vont attaquer l'URSS, jusque-là leur alliée. Les nazis vont créer une nouvelle unité les Einsatzgruppen. Ils seront chargés d'exterminer les juifs et les Tziganes en territoire soviétique. Les morts sont enterrés dans des fosses et recouverts de terre. Les SS ouvrent ensuite des camps d'extermination en Pologne, les juifs, Tziganes, homosexuels et criminels vont y être acheminer par train. Les déportés sont pour la plupart gazés, les autres vont servir de main d'œuvre gratuite. Les morts sont brulés dans des fours crématoires. Auschwitz est le premier centre de mise à mort en Pologne. La plupart meurent de faim, de maladies ou de mauvais traitements.

Les Allemands et les Japonais contrôlent de nombreux territoires, les résistances vont donc se mettre en place. Les civils vont organiser des grèves, des manifestations, des sabotages, des tentatives d'assassinat. Toutes les techniques pour rendre la vie des occupants plus difficile sont bonnes à prendre. Mais les Allemands ne vont pas rester sans réagir, ils vont pourchasser les résistants, les torturer et les tuer ou bien les envoyer dans des camps de concentrations allemands. Tout cela pour aussi décourager les autres à faire de même.

Cette guerre a un bilan déplorable que ce soit dans les soldats ou les différents génocides organisés par les nazis. La seconde guerre mondiale

a fait entre 50 et 60 millions de morts principalement des civils, voilà pourquoi on peut parler de guerre d'anéantissement. Le génocide des juifs a fait entre 5,1 et 6 millions de morts (soit 50% de la population juive) le génocide des Tziganes a fait environ 250 000 morts.

Les Allemands vont être jugés lors du procès de Nuremberg en 1945, on va qualifier qu'ils ont réalisés des actes inhumains. Les dirigeants nazis vont être pour la plupart condamnés.